

Centre d'Information et de Documentation

Présente

L'ouvrage : « Territoire, Région et Langues au Maroc : Le cas de la région linguistique du Tadla »

Pr. Said BENNIS



*Le mercredi 15 mai 2013
A partir de 16h*

Biographie express de Said BENNIS:

- *Professeur en sciences sociales à l'université Mohammed V-Rabat, Faculté des Lettres et des Sciences Humaines ;*
- *Chercheur dans le Centre d'Etudes et Recherches en Sciences Sociales (CERSS) ;*
- *Chercheur associé à l'IRES ;*
- *Membre de l'association marocaine de sciences politiques.*

Résumé de l'ouvrage

L'ouvrage est un essai d'analyse de la relation entre territoire, région et langues à partir d'une investigation sur terrain qui a porté sur la région linguistique du Tadla, située au centre du Maroc et dont la principale ville est Béni-Mellal. Cette relation a été envisagée conformément à la configuration générale de la plaine du Tadla, notamment en se basant sur les spécificités géographiques, sur les caractéristiques administratives et démographiques et sur les données économiques du territoire en question. L'accent a été foncièrement mis sur l'histoire du peuplement, sur la structuration en confédérations et tribus de la plaine du Tadla, mais aussi sur les indicateurs et les marqueurs linguistiques qui autorisent de tracer les contours et les frontières d'une région linguistique.

De ce fait, les contours empiriques de la région linguistique du Tadla ont été circonscris à partir de la description des variétés linguistiques en présence et de l'établissement de la cartographie linguistique du territoire à l'étude.

Les frontières linguistiques ou isoglosses ont été dressées selon deux plans un plan local défini à l'intérieur du territoire et un plan régional s'étendant à toute la superficie couverte par la région linguistique du Tadla.

Les questionnements méthodologiques sur la région linguistique ont été posés suivant la redéfinition des différences linguistiques régionales en variation affectant la même langue et en une autre mettant en jeu au moins deux langues différentes, en l'occurrence l'arabe et l'amazigh. Les objectifs de l'intérêt accordé à la recherche sur la région linguistique ont été déclinés en deux volets : un volet théorique suivant lequel il y a urgence d'initier et d'approfondir les études de toponymie et de linguistique régionale pour mieux cadrer le projet de régionalisation en cours et un volet empirique se résumant à affiner la carte du découpage linguistique et à délimiter les contours des territoires des régions linguistiques et culturelles du Maroc en vue d'établir une homogénéisation, une harmonie et une symétrie parallèles aux régions dites administratives et économiques.

